



¿QUÉ ES LA TEOLOGÍA?

"Nadie puede entender a la humanidad sin entender sus creencias: ingenua, noble, ruda, sutil, cruel o inmersa en una atmósfera de dulzura y amor, que niega el mundo o lo afirma, introvertida o universalista y misionera, superficial o profunda, la religión ha impregnado la vida humana desde sus primeros y oscuros tiempos".

Niniam Smart, Experiencia religiosa.

De este texto se deduce la importancia del estudio que vamos a desarrollar en esta asignatura durante este curso. El conocimiento sobre el fenómeno religioso es indispensable para comprender muchos acontecimientos de la historia de la humanidad, de los modos de convivencia en las distintas sociedades, de sus expresiones artísticas, de las formas de entender la vida... Intentaremos responder a los interrogantes que entorno a ella se nos plantean.

EL ESTUDIO DE LA RELIGION

Ante la pregunta *"¿qué es religión?"* caben muchas respuestas, y estas pueden clasificarse según desde qué punto se afronte este tema, veamos algunos de ellos:

- **Los Antropólogos** describen las creencias y las prácticas religiosas tal y como las encuentran en el seno de las comunidades. La religión ayuda a unir a la gente, porque proporciona una experiencia y una explicación de la vida en común; y presenta esquemas de comportamiento con frecuencia en respuesta a los riesgos de la vida.

- **Los Sociólogos** subrayan la dimensión social de las ideas religiosas. La religión ofrece una manera adecuada de ver el mundo y confiere al hombre un sentido y una finalidad.

- **Los Historiadores** describen la religión en términos de sucesos, producto de las creencias.

- **Los Filósofos** intentan descubrir los argumentos de razón que hay detrás de las creencias.

- **Los fenomenólogos** tratan de clasificar los fenómenos asociados a las tradiciones religiosas e intentan describir su influencia sobre el hombre.

- **Los Teólogos** se ocupan de esas mismas creencias, preguntándose si son verdaderas o falsas y cuál es la respuesta de la gente a ellas. Analizan y clarifican su cuerpo doctrinal, sus textos sagrados y las tradiciones dentro de la propia religión.

Ninguno de estos puntos de vista es excluyente de los otros, ni son estos los únicos que estudian o analizan el fenómeno religioso; tampoco debemos hacer un reduccionismo entre un estudio creyente y un estudio "científico" de las creencias religiosas. Los diversos enfoques o métodos de estudios pueden contribuir a completar una visión global.

Las religiones constituyen conjuntos de fenómenos, de hechos observables. Son, en consecuencia, posible objeto de estudio científico.

Puesto que los hechos en que las religiones consisten son hechos humanos, sociales, todas las ciencias sociales o del hombre, como hemos visto, están llamadas a investigar los fenómenos religiosos y todas ellas, de hecho, se han aplicado en estudiarlo y conocerlo.

El teólogo de cada religión, el experto oficial en sus textos y doctrina, es ya, por supuesto, un conocedor de la misma y su conocimiento puede alojar elementos de verdadera ciencia.



¿QUÉ ES LA TEOLOGÍA?:

Los autores clásicos del cristianismo la definían como *"La fe que busca entender"*. Con ello afirmaban que aunque la fe es por definición creer sin ver, la fe puede dar razones de lo que afirma.

Si acudimos al diccionario de la Real Academia, nos dice que es *"la Ciencia que trata de Dios y de sus atributos y perfecciones"*.

No pocos han sido los debates que ha habido sobre si realmente se puede considerar a la teología como una verdadera ciencia, posiblemente dependa del significado que le demos al término ciencia. Pero lo que si podemos decir, sin temor a equivocarnos, es que **la teología es una disciplina del saber humano que, apoyándose en otras ciencias, busca dar respuestas ante la cuestión de Dios y la relación del ser humano con él.**

Es claro por tanto que no existe una única teología, puesto que existen muchas religiones, del mismo modo existen muchas teologías.

La teología cristiana se divide en diferentes tratados, cada uno de ellos trata algún aspecto determinado de esta fe, pero aunque se pueden estudiar por separados, la teología sólo adquiere sentido interrelacionando unos con otros.

Algunos de esos tratados son:

Fenomenología: Estudia el fenómeno en si de la religión, sus distintas manifestaciones, su presencia en la vida del ser humanos...

Teodicea o misterio de Dios: estudia la idea de Dios, su existencia, sus manifestaciones ...

Cristología: estudia todo lo relacionado con Cristo.

Antropología Teológica: Todo lo relacionado con el ser humano y su relación con Dios.

Teología Bíblica: Todo lo que tiene que ver con los textos bíblicos y su mensaje.

Eclesiología: Estudia la Iglesia, su sentido y su función.

Teología Moral: Es la encargada de reflexionar sobre el comportamiento humano a la luz del mensaje cristiano.

Escatología: Estudia las realidades últimas, todo lo que tiene que ver con el más allá y la vida después de la muerte.

La teología cristiana no es algo "muerto", no es una ciencia cuyos principios quedaron establecidos en los primeros siglos del cristianismo y ya está. Como cualquier otra disciplina del saber humano está constantemente sujeta a revisión, reinterpretación y actualización en función de nuevos hallazgos arqueológicos, estudios y adaptaciones del mensaje a la realidad actual.

